

Título: Confianza en el lugar secreto

Pasaje: Mateo 5:38-48 (p.986)

Piedra | 7 de Diciembre 2025 | Downtown center

Idea Central: El camino que lleva a la sonrisa de Dios es silencioso, secreto, y separado de la búsqueda del aplauso de los hombres.

1 »Cuídense de no practicar su justicia delante de los hombres para ser vistos por ellos; de otra manera no tendrán recompensa de su Padre que está en los cielos. 2 »Por eso, cuando des limosna, no toques trompeta delante de ti, como hacen los hipócritas en las sinagogas y en las calles, para ser alabados por los hombres. En verdad les digo que ya han recibido su recompensa. 3 Pero tú, cuando des limosna, que no sepa tu mano izquierda lo que hace tu derecha, 4 para que tu limosna sea en secreto; y tu Padre, que ve en lo secreto, te recompensará. 5 »Cuando ustedes oren, no sean como los hipócritas; porque a ellos les gusta ponerse en pie y orar en las sinagogas y en las esquinas de las calles, para ser vistos por los hombres. En verdad les digo que ya han recibido su recompensa. 6 Pero tú, cuando ores, entra en tu aposento, y cuando hayas cerrado la puerta, ora a tu Padre que está en secreto, y tu Padre, que ve en lo secreto, te recompensará.

16 »Y cuando ayunen, no pongan cara triste, como los hipócritas; porque ellos desfiguran sus rostros para mostrar a los hombres que están ayunando. En verdad les digo que ya han recibido su recompensa. 17 Pero tú, cuando ayunes, unge tu cabeza y lava tu rostro, 18 para no hacer ver a los hombres que ayunas, sino a tu Padre que está en secreto; y tu Padre, que ve en lo secreto, te recompensará.

**

¿Cómo uno puede lograr que la gente mejore su conducta?

¿Cómo uno puede lograr que un grupo sea más productivo, más entregado, más dadivoso?

Un grupo de investigadores decidieron probar algo.

Ellos decidieron cambiar las luces del lugar de trabajo.

Aumentaron la iluminación... y resulta que todos los indicadores mejoraron. La gente era más productiva, llegaba más a tiempo, todo súper.

Lo que ellos no pudieron prever es que cuando bajaron la luz... los indicadores siguieron altos.

Había algo raro, así que probaron poniendo la luz más bajita que al principio...y los indicadores siguieron altísimos.

Tomó mucho tiempo poder darse cuenta qué pasaba, y hoy nos sirve como base del trabajo social y la investigación laboral.

Se llama el efecto Hawthorne, porque se descubrió en la fábrica Hawthorne. Y es sencillo: el ser evaluados influye fuertemente en cómo nos comportamos. Lo que alteró los resultados no fue la iluminación: era la evaluación.

Si sabes que te están observando, tú trabajas mejor, tú te portas mejor, aunque no haya cambiado nada en tu interior.

**

Abriendo el capítulo 6, Cristo sigue a lo profundo. A Él le importa nuestra productividad, pero Él quiere algo más: Él quiere justicia.

Así que Él viene hoy, y nos lanza un profundo desafío, que yo oro que podamos ver que es una gran muestra de cuánto Dios nos ama.

++

Hoja de ruta:

- 1. Búsqueda de recompensas**
- 2. Prácticas de justicia**

++

Idea Central: El camino que lleva a la sonrisa de Dios es silencioso, secreto, y separado de la búsqueda del aplauso de los hombres.

¿Listos?

++

1. Búsqueda de recompensas

Nuestro Texto inicia esta mañana con la base de todo lo que vamos a ver. Así nos dice:

++

1 »Cuídense de no practicar su justicia delante de los hombres para ser vistos por ellos; de otra manera no tendrán recompensa de su Padre que está en los cielos.

Todo lo que sigue en nuestra lectura es una explicación y aplicación de este versículo.

Y a mí me parece que Jesús está siendo *brutalmente honesto*.

Por un lado, como vamos a ver en un momento, nuestra justicia no hay solo que tenerla –eso lo vimos las semanas pasadas– hay que **practicarla**. Es decir, el justo vive la justicia. La practica. Jesús espera que *practiquemos nuestra justicia*.

Pero, aquí la clave. Esto es lo más común. Nosotros sabemos comportarnos bien... **para ser vistos**.

- Mientras nos esté viendo.
- Esperando que nos vean.
- Para que se den cuenta.

En la iglesia, cuando todo sale bien, cualquiera es santo. Hay que portarse bien. Es en la casa, en el trabajo, en el vehículo, en tu habitación.

**

Pero para mí lo que lo hace brutalmente honesto no es eso. Esa está fácil. Es esto:

Los que se portan bien para que los vean...
no tendrán recompensa de su Padre.

Si lo haces para los hombres, te pierdes el premio de Dios.

**

Voy a decir esto con cuidado, pero quiero que me escuches:

En la Biblia no se nos enseña a “ser buenos porque hay que ser buenos”. Ni siquiera a “ser santos porque hay que ser santos”.

La Biblia de principio a fin está llena, **repleta de promesas**.

- *Timbí* de bendiciones y promesas y regalos para aquellos que aman a Dios y le creen
- **Le creen a lo que Él ha prometido.**

Dicho de otra manera: **Recompensas**.

Jesús **sabe** que todos estamos buscando ser recompensados.

- El que pide pan espera que le den pan, no serpiente.
 Y eso es lo que el Padre da.
- El que siembra guayabas espera comer guayabas después.

Lo que pasa es que los hombres no pueden darnos las recompensas que queremos.

Las recompensas humanas son muy pequeñas.

•Son como esos cupones, que tienen demasiados periquitos:

- Que si tiene que haber un representante,
- que si fecha de caducidad,
- que tienes que primero comprar la mitad de la tienda.

Las recompensas humanas:

•Implican aplauso del hombre, que dura dos minutos.

•Y duran lo mismo que dura el viento. Se van con la muerte, se van con la enfermedad, se van con los impuestos.

•No duran, no satisfacen, no son.

Y él dice, dejen de buscar eso. Es más, si eso es lo que quieren: ya lo han recibido.

El Padre nos ofrece recompensas eternas, y nosotros buscando aprobación momentánea.

Eso es gato por liebre.

Esto me recuerda el diálogo interno de Fyodor Dostoyevsky:

++

“Tu peor pecado es que te has destruído y traicionado a ti mismo a cambio de nada”, Fyodor Dostoyevsky

**

Ahora, antes de pasar a nuestro próximo punto, hay algo que necesito aclarar.

Al hablar de recompensas, pudiéramos pensar que el cristianismo es como una relación de trueques. De interés. Como que uno solo está buscando al Señor por sus recompensas. Pero ese no es el caso.

Lo que ocurre verdaderamente es que la recompensa dada por Dios es el fin apropiado de la relación. Es su culmen, su consumación, su final real.

C.S. Lewis nos ayuda aquí:

++

Hay una recompensa que no tiene relación con lo que haces para ganarlo, y que es foránea a los deseos que le acompañan. El dinero no es recompensa para el amor; por eso llamamos mercenario a aquel que se casa con una mujer por su dinero. Pero el matrimonio es la recompensa apropiada para el que ama...La recompensa correcta no es añadida a la actividad por la que es dada, sino que es la consumación misma de la actividad”, C.S. Lewis

++

2. Prácticas de justicia

Una de las más grandes verdades que tú y yo necesitamos recordarnos es llamada

++

la *Justificación por la Fe*.

Ningún ser humano puede ser justificado, puede ser declarado justo o inocente o limpio delante de Dios por sus obras.

Ninguno, nadie. Sin importar sus obras.

Nosotros somos solo limpios delante de Dios por confesar con nuestra boca lo que hemos creído en nuestro corazón, **que Jesucristo es el Señor**.

Nosotros creemos la verdad con la mente y corazón de que Dios se hizo hombre y murió en la cruz del calvario para perdonar nuestros pecados y limpiarnos de toda maldad.

Tú te arrepientes de tus obras, las malas y las que piensas que son buenas. Y pones tu fe en Cristo.

- Él vivió la vida que nunca pudimos vivir;
- Él murió la muerte que nosotros merecemos morir;
- El resucitó como garantía de nuestra justificación.

Esa es nuestra fe.

Justificados pues por la fe tenemos paz para con Dios por medio de Jesucristo Señor nuestro.

¿Amén? Amén. Todo por la pura gracia de Dios.

**

Ahora, yo quiero decirte algo.

++

“La gracia no se opone al esfuerzo, se opone a merecer. Merecer es una actitud. Esforzarse es una acción”, Dallas Willard

Con eso en mente, miremos nuestro Texto otra vez:

++

1 »Cuídense de no practicar su justicia delante de los hombres para ser vistos por ellos; de otra manera no tendrán recompensa de su Padre que está en los cielos. 2 »Por eso, cuando des limosna...5...cuando oren...16... cuando ayunen...

Jesús espera que sus discípulos sean practicantes de justicia:

- No que merezcan justicia
- No que se ganen la justicia
- Pero sí que la practiquen

Y ahora, Cristo va a hablar de las cosas que hoy en día no se habla mucho. Los hábitos religiosos. Prácticas de Piedad. Y Él habla de 3: las limosnas, la oración, y el ayuno.

++

2 »Por eso, cuando des limosna, no toques trompeta delante de ti...3 Pero tú, cuando des limosna, que no sepa tu mano izquierda lo que hace tu derecha.

Dios iba a cuidar y mantener el Jardín del Edén a través de Adán, su representante, Y Dios va a cuidar a los pobres y necesitados a través de sus representantes.

En toda la Biblia se habla de esto. Antiguo y Nuevo Testamento.

Constatemente. Que el pueblo de Dios es el que cuida

- a las viudas,
- huérfanos,
- extranjeros
- y desvalidos en medio nuestro.

El necesitado es nuestro prójimo.

**

Y Cristo espera que Su pueblo –la iglesia, pero tú y yo como individuos fíjate la segunda persona del singular **tú**– aparte de sus ingresos específicamente para los pobres. Esto no es ofrenda. Esto no es diezmo. Esto es limosna.

Entonces, **tú cuando des limosnas...** que ni te des cuenta, dice el v.3.

¿Eso de que la mano derecha no sepa lo que hace la izquierda? Es como que le pidas a un pelotero que te explique cómo el tira a 100 km por horas. Cómo él da esos homeruns. Él te puede explicar, pero es que él no sabe: él lo

hace tanto que es que su mano derecha no sabe lo que hace la izquierda. Es natural ya.

Ahora, ¿el que nunca lo hace? Si un día batea, hace un show. Él toca trompeta, se lo dice a todo el mundo... **y ya recibió su recompensa.**

Cristo dice... eso no es.

Y, ¿sabes qué? Diciembre... **es un buen momento para practicar nuestra justicia, y dar limosna.**

Para sacar de lo extra que recibimos, y dar a los pobres, sin hacer mucho ruído.

++

5 »Cuando ustedes oren, no sean como los hipócritas; porque a ellos les gusta ponerse en pie y orar...6 Pero tú, cuando ores, entra en tu aposento, y cuando hayas cerrado la puerta, ora a tu Padre...

No voy a decir mucho aquí, porque este es todo el tema de nuestro próximo pasaje.

Solo te voy a enseñar una foto de quien yo fui por mucho tiempo.

++

Perrito Público Privado

Ese era yo. Tal vez eres tú.

- En oraciones en público...el primero en levantar la mano.
- Hablando bonito, poniéndome de pie, diciendo versículos...
- Pero, a solas con Dios?
- ¿En mi habitación?
- Culpa,
- silencio,
- vergüenza,
- la mente dando vueltas.

Y Cristo dice: deja el show.

Quien eres en privado es quien eres verdaderamente.

**

- Apiádate de mí, Dios mío, pecador.
- Tómame, santifícame, muéstrame más de ti.
- Gracias por lo que me has dado, bendito seas por siempre.

•El corazón contrito y humillado Él no va a despreciar.

Ahí habrá recompensa.

**

Una última práctica. Tan olvidada como indispensable.

++

16 »Y cuando ayunen, no pongan cara triste, como los hipócritas; porque ellos desfiguran sus rostros para mostrar a los hombres que están ayunando. En verdad les digo que ya han recibido su recompensa. 17 Pero tú, cuando ayunes, unge tu cabeza y lava tu rostro...

El ayuno es la práctica de dejar algo, general y principalmente la comida, para abrazar algo más.

Es una de las prácticas más antiguas y más comunes de la iglesia cristiana. También es una de las más descuidadas hoy.

•**¿Lo que el ayuno nos muestra de manera fundamental? Que no solo de pan vivirá el hombre.** Es nuestra alma, nuestra mente diciéndole a nuestro cuerpo: Yo tengo una comida que tú no conoces.

Así que, sin duda, la manera ideal de ayunar es dejar de comer.

- Eliminar una comida por un período de tiempo,
- O eliminar la comida por un período de tiempo.
 - Digamos, cortar el desayuno por una semana;
 - Y luego pasar 24, de noche a noche, sin alimento.

- Los momentos de comida, los apartas para orar.
- Y cuando el hambre pica, tú recuerdas porque estás ayunando.

De lo que se trata es de recordarte, a todo tu ser, de que necesitas a Dios más que a cualquier otra cosa.

Que lo deseas a Él por encima de todo.

Y por eso es posible también ayunar de otras cosas;

- De carne,
- De sal o de azúcar,
- O aun de Redes Sociales o de Televisión.

Tú dejas esas cosas que tú vas a sentir, que tú sientes que necesitas, y tú te dices “y te recuerdas”, “es a Dios que yo necesito”.

Y todo esto sirve para buscar más a Dios, y para enfocarnos más aquí:

Mira cómo lo decía Lutero;

++

“También me alegraría que en ciertos momentos, una vez a la semana o tan a menudo como mejor parezca, no hubiera cena, excepto un trozo de pan y algo para beber, para evitar que todo sea una comedera y bebedera incesante, como hacemos los alemanes; y para enseñar a la gente a vivir un poco más moderadamente, especialmente a aquellos que son jóvenes, robustos y fuertes”, Martín Lutero

Así que, a través del ayuno, buscamos aumentar nuestra hambre por Dios, y reducir nuestra hambre por el mundo.

**

Pero, ¿tú sabes cómo lo dañamos?

- Si andamos diciendo “no, man, toy seco: que es que estoy ayunando”.
- “Man, tengo do meses sin Instagram, toy en ayuno”.
- O si decimos: “Estoy haciendo fasting a ver si rebajo”.

Ya recibiste tu recompensa.

- Que se entere tu médico que estás ayunando.
- O tal vez algún amigo –con quien estás ayunando– Lo hacen juntos.

Porque tú lo que quieras es más de Dios.

Y Dios, en las prácticas de justicia, es como medio tímido:

- Cuando Él ve gente llamando la atención, Él se quita del medio.
- Él dice: “Aquí no me necesitan”.
- Yo me voy para otro lugar, para lo privado, lo secreto, lo solitario.

**

Iglesia, estas palabras de Jesús nos suenan como una locura.

Es como hasta contraproducente.

Porque uno quiere ser visto, escuchado, observado y motivado.

Uno quiere que lo celebren.

Y Cristo dice: Sí, tranquilo: ese party viene. Esa celebración viene.

Él dice: Te estamos observando.

Cada acción, •cada limosna, •cada oración, •cada ayuno;
Dios lo está observando.

Pero oye lo que dice, bendita sea la cruz del calvario.
¿A sus hijos? Sus discípulos,
Dios les está cayendo atrás,
Con una libreta,
No para castigarlos, ¡PARA RECOMPENSARNOS!
¡Para premiar nuestras buenas obras!

Cuando des limosna... sí tal vez no puedas salir a comper... pero, ¿sabes qué? ¡Vas a recibir más! Porque el que le da al pobre a Dios presta.

Cuando ayunes, vas a pasar un poquito de hambre, sí. Pero Dios llena más. En su presencia hay plenitud de gozo y delicias a su diestra para siempre.

¿Y cuando ores?

Hermano, escucha: Los ojos del Señor están sobre los justos y sus oídos oyen su oración.

Pide, que tu Padre te escucha.

Bendito sea el Nombre del Señor.

Bendición: Hebreos 13:20-21

Anuncios: Santa Cena último domingo.